

BULLETIN
DE L'INSTITUT D'ÉGYPTE



TOME XXXII

SESSION 1949-1950



LE CAIRE

**IMPRIMERIE DE L'INSTITUT FRANÇAIS
D'ARCHÉOLOGIE ORIENTALE**

1951

UN QUART DE DINAR
DU
SULTAN NASER MOHAMED BEN QALAOUN
PAR
PAUL BALOG.

Les monnaies de ce Sultan sont assez abondantes, même celles en or, mais les quarts de dinars semblent faire exception car c'est le premier exemplaire rencontré. Il n'en est pas mentionné dans la littérature numismatique.

L'intérêt de cette monnaie réside dans son poids qui correspond plus



ou moins exactement au poids légal. Il pèse 1 gr. 18. et répond donc assez bien aux exigences du commerce de l'époque. Il est à noter que sous les Mamelouks les dinars ne répondaient plus aux lois de la métrologie musulmane et nous pouvons supposer que la légende gouvernementale ne garantissait plus le poids de la monnaie mais seulement le degré

de finesse du métal. La vérification de son poids était laissée aux soins du public.

Mais ceci ne veut point dire que les gouvernements Mamelouks ne possédaient plus de système métrologique ! Au contraire, ce dernier non seulement existait mais était très exact, comme l'a pu démontrer M. Jungfleisch par les poids en verre. D'autre part, les dirhems en argent restent, au moins durant la période bahrite, sauf de légères variations conformes aux poids théoriques. Et finalement voici un quart de dinar, qui par son poids confirme lui aussi la persistance d'un système métrologique défini.